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期盼新旅遊景點
居英港人戴小姐：
我們一家人利用長假
由倫敦返港，今日特
登帶小朋友來海洋公
園玩。我覺得香港旅
遊資源好豐富，配套
都相當完善，如果香
港仔一帶會有新旅遊

景點相信會好受歡迎，不過由於我不是
住附近，所以未必會去。

吃海鮮買文創品
內地遊客郭小姐：
如果未來可以在香
港仔魚類批發市場
吃海鮮、體驗漁民
文化，並購買一些
文創用品，我想這
將會是一個非常有
趣的景點。我很期

待未來再來香港旅行的時候可以去那
裏參觀。

遊客有 Say

旅業南圖 9

「要建造一
個創意社區，而不
是只搞文化活動、
搞一些表面的文化
消費，其實是有很
多事情可以做的。
這完全看政府將之
當作一個短期活
動，還是真的想建
造 一 個 社 區 出
來。」 胡恩威表
示，香港仔是香港
其中一個歷史最悠
久的地區，從舊水警學校改建而成的蒲窩青少年
中心、香港仔魚市場的漁民文化，到香港仔的工
業區，包含豐富的歷史資源。

讓藝術家做街頭表演
從美食來說，胡恩威表示，香港仔就有出名

的魚蛋粉，魚市場也可以活化成為漁人碼頭，再
加上海鮮舫。但他覺得不止如此，其實整片地區
可以形成 「美食+創意」 的空間。 「怎樣將它變
成一個有底蘊的、藝術家的創意社區，好像北京
798藝術區那樣，除了畫廊，也有很多藝術家的
工作坊，而不是只是說做消費。」

「海洋公園應該更有香港特色，就像以前的
大笪地。」 胡恩威直言，現在海洋公園其實 「不
夠多元化，亦不夠地道，有些沉悶」 ，或者可以
劃出更多地方， 「做一些不同類型的市集，包括
文創的市集；有一些空間讓藝術家既可以做街頭
表演，也可以畫畫，就好像巴黎街頭幫人畫畫、
寫生，應該活潑些，而不是一個限制得很死的園
區。」

做好調研制定策略
對於香港整體的旅遊業發展，胡恩威認同香

港應該發展 「深度遊」 。 「譬如行山，中間可以
有多些讓人露營或者搞民宿的地方。可以在周圍
做配套，讓麥理浩徑可以讓人一路行、一路可以
落腳住。」 對於南區，他認為應該利用臨海的優
勢，開設高檔次的水上食府，或者可以乘船出去
吃。

他強調，深度遊的意思是要有調查研究。
「不做調查研究就一定沒有深度，香港有這麼多
文化資源，可以找一些有文化背景的人做文化研
究、歷史研究，制定策略，提高香港旅遊業的檔
次。」

胡恩威指出，香港欠缺文化產業的配套，現
在有文化活動而沒有足夠的專業。一方面，教育
的技能配合不了產業的需要，也沒有重視高檔次
的東西，即藝術的 「精英格」 。另一方面，以為
文化產業是買賣，但文化產業應該是創造，而不
是 「出錢買藝術家來」 。他說，要有創造力、營
銷能力才能成為產業。香港要發展文化產業，有
很多要改變的地方，但首先應該讓專家主導。

美麗的海景、優越的地理位
置、醇厚的漁港文化，在全球旅
遊業注重深度遊的今天，港島南
區獨特優勢。香港特區政府於
2020年公布的 「躍動港島南」 計
劃，提出一系列發展計劃，而社

會各界及地區人士有更豐富多元的建議，包括交通基
建、聯通各區，以及文化藝術的發掘與發展。

就如何更好地彰顯香港仔的漁業文化內涵，進念
二十面體聯合藝術總監胡恩威接受《大公報》專訪時
表示，從地道漁民美食、海鮮到漁人碼頭，加上創意
文化空間，香港仔一帶可以形成具 「美食+創意」 的空
間，規劃成類似北京798藝術社區。多位議員、區議
員、地區人士亦對大公報記者表示，包括 「躍動港島
南」 計劃等項目，可以改善區內居民生活質素，但基
建要跟上，效率更需要加快。

學者倡借鑒北京798藝術社區

大公報記者 黃釔淼、義昊

美食＋創意美食＋創意
香港仔文藝迎客香港仔文藝迎客

條件齊備
只欠全盤規劃

由小漁村發展成大都
會， 「漁港基因」 始終存在

於香港骨子裏。如今的香港仔避風塘內，
舟楫仍不絕，風光獨好。現代生活與自然
環境和諧共存的人文景觀，具備發展深度
遊的良好天然資源，但多位受訪者都慨
嘆，香港擁有 「寶山」 而遲遲沒有好好挖
掘、規劃、建設。

事實上，結合景點、文創、美食、購
物、體驗等要素的旅遊體驗，越來越受到
廣大旅遊的歡迎。都會風光、漁港風情，
文創文旅，南區香港仔這裏，條件具備，
只欠全盤規劃。促進高質量旅業發展，讓
港島南真正躍動，還看規劃與行動！

點 評

▲艇仔粉和即買即煮海鮮美食，是香港仔
發展旅遊的一大賣點。

掃一掃 有片睇

北京798藝術區所在的地方，是前
民主德國援助建設的 「北京華北無線電

聯合器材廠」 ，1954年開始土建施工。
後來由於規劃改造，部分閒置的廠房進行出租。

因為園區有序的規劃、便利的交通、風格獨特的包豪
斯建築等多方面的優勢，吸引了眾多藝術機構及藝術
家前來租用閒置廠房並進行改造，逐漸形成了集畫
廊、藝術工作室、文化公司、時尚店舖，於一體的多
元文化空間。由於藝術機構及藝術家最早進駐的區域
位於原798廠所在地，因此這裏被命名為北京798藝術
區。

2003年，北京798藝術區被美國《時代周刊》評
為全球最有文化標誌性的22個城市藝術中心之一。如
今，798藝術區已經不僅是北京城市的一張新名片，
也是中國文化創意產業園區建設的標本。

資料來源：北京旅遊

假期的香港仔海濱
公園，有不少前來消閒

的本地遊客。從這裏登上街渡，更可以盡
覽舳艫相接的避風塘風光。連同附近的香
港仔工業學校、已經不復存在的珍寶海鮮
舫……極具漁港特色的這裏，曾作為多部
電影的取景地。街渡船平穩地穿行於港
中，在船上，立法會香港島西議員陳學鋒
對記者表示，香港並不欠缺旅遊資源，而
是欠缺宣傳策略。 「旅發局更多用傳統策
略，宣傳山頂等傳統景點，旅客來過一次
可能就欠缺新鮮感，何不發掘更多新興路
線？」

應徵詢區內各持份者意見
陳學鋒進一步說，大灣區旅客較為熟

悉香港，相信會是新興路線的一大客源。
「大灣區內文化相連、民俗相近，加上大
灣區旅客很多都是多次訪港，相信會對深
度遊感興趣。」

就港島南，陳學鋒認為，當區應該發
揮鄰近香港仔避風塘和魚市場的優勢，發
展特色旅遊。 「好像西貢一樣，遊客來到
這裏，也會想吃海鮮。但現在政府並沒有
相應的配套。」 他說，可以借鑒新加坡的
經驗，在海邊發展漁人碼頭。

坊間有意見認為，政府推動 「躍動港
島南」 緩慢，反映行政效率問題，擔心如
何推動交椅洲人工島、北部都會區等大型
項目。陳學鋒對此有不同意見。他認為，
問題癥結在於區內是建成區，政府或欠缺
發展的積極性。 「始終區內已經有很多居
民，政府可能覺得投入收益較低。」

陳學鋒強調，發展港島南應該徵詢各
持份者意見，包括旅遊業界、地區代表，
以及遊客等等。例如有漁民代表曾表示，
早上是魚類批發生意的營業時間，不希望
旅客影響生意。陳學鋒認為，可以將接待
旅客的時間錯開，更能提高魚市場利用
率。

南區區議員梁進表示，
「躍動港島南」 計劃中不少工

程將極大改善區內居民生活質素，令人十分期
待。他希望所涉及的工程都可以早日開工，以造
福市民。他同時呼籲推出水上的士、行人步行系
統等，改善區內交通超逾負荷問題，並藉此打造
旅遊新賣點。

改善交通打造旅遊新賣點
梁進說， 「躍動港島南」 中激發地區活力的

部分工程已有所進展，效果有目共睹。過去，區
內好多地方無行人路，如今黃竹坑道行車天橋和
行人路的翻新工程，以及在鴨脷洲大街增設行人
過路處的工程均已完成，極大方便了市民出行。
而活化香港仔魚類市場和南朗山道熟食市場，以
及重建及優化黃竹坑的遊樂場、運動場、體育中
心及游泳池設施等，相信也將極大改善居民生活
質素，為他們提供新的休閒娛樂、購物場所，區
內居民十分期待。

然而，這些大型工程都需要立法會批准撥款

後才可開工，預計五至十年才可以完成，他希望
當局加快完成前期準備工作，立法會可以早日批
准撥款，令工程早日開工。

「躍動港島南」 的目標原為開拓海洋公園為
核心的海上旅遊路線，以吸引旅客及打造當區為
旅遊景點。 「南區有豐富的旅遊資源，其中漁民
文化更是香港獨有！但交通是這裏的 『瓶頸』 ，
若要發展旅遊業，政府需優先處理區內交通超逾
負荷問題。」 梁進舉例，南區景點較為分散，而
前往淺水灣、赤柱一帶更只有一條行車路，因此
交通擠塞時有發生，影響了市民來這裏觀光的意
願。他建議政府研究發展水上交通的可行性，推
出水上的士連接石澳、赤柱、海洋公園、香港仔
魚類市場等沿岸景點，將南區打造成為 「港版威
尼斯」 ，相信這一全新交通方式也將成為發展旅
遊的新賣點。另外，目前區內僅有南港島線一條
鐵路，運力有限，南港島線西段的建設步伐亦需
加快。

梁進還建議，政府以黃竹坑為原點，修建行
人步行系統連接區內各處景點。

居民盼躍動港島南早日動工
活力南區

話你知

北京無線電廠
變身文化地標

議員建言

發展深度遊 可開拓旅客市場

▲陳學鋒認為，香港仔不欠缺旅遊資源，
而是欠缺宣傳策略。

大公報記者蔡文豪攝

▶梁進建議可在香
港仔推出水上的士、

行人步行系統等。
大公報林少權攝▲活化閒置舊廠房構成了798藝術

社區的多元文化空間。

▲胡恩威建議香港仔應建
造一個創意社區，而不是
只着重消費。

▲北京798藝術社區沿街有不少特色藝術品，吸引大
量遊客參觀或打卡。

◀漁民文化是香港
仔的特色，漁民草
帽是遊客喜愛的紀

念品。
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